

PRECIO DE SUSCRICION.

En Castellon, un mes, 75 céntimos.—Fuera, trimestre, dos pesetas 50 céntimos.
El pago será adelantado.
Redaccion, Mayor, 52.

EL CLAMOR

PERIODICO BI-SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE ESTA PROVINCIA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion de este periódico.
La correspondencia, administrativa se dirigirá á la misma calle Mayor, 52.

Calendarios Americanos. (Véase la cuarta plana).

Papel rayado para escribir. (Véase la cuarta plana).

ANUNCIO.

En la plaza de la Constitucion se alquila la casa núm. 29, con los bajos y dos pisos. Darán más pormenores el mismo que en la actualidad la habita.

SE MARCHAN.

Esta es la frase de los agradecidos. Y estos son una minoría exigua.

La única gente que en España come. Los únicos que saborean el festin presupuestivo. Los *mamandungos* como decía un difunto colega.

Viene también clamar después de repletos estómagos y bolsillo, ¡¡¡Se marchan!!!

La gente que espera hincar el diente, pues su epidemia famélica les impide ya por más tiempo arrastrar sus atrofiados miembros y mover sus enquistadas mandíbulas, cambian el diapason de los agradecidos y preguntan á todas horas y por todas partes:

¿Cuándo se marchan?

La esperanza les hace ver visiones y éstas siempre son en forma comestible.

Los primeros despreciarían todas las admiraciones de una fundicion. Los segundos

tragarian sin escrúpulos todos los interrogantes de la imprenta nacional.

Y creáran unos y otros.

Aquí no hay que admirar su ida por agradecimiento, ni desecharla por necesidad gástrica.

Hay que resolver otra cosa.

La miseria que nos consume, los impuestos que nos agobian, los derechos que se nos merman y hollan, necesitan una reparación más gráfica que los interrogantes y admiraciones.

¿Saben nuestros lectores cuál es?

La que á todas horas nos preguntamos.

¿Cuándo los *barremos*?

Y el que una voz enérgica nos conteste:

¡¡¡AHORA!!!

ROMERO EN EL ROMERAL.

El ministro de la Gobernacion tiene, mal que le pese, resabios revolucionarios.

La actitud del Sr. Romero en el Romeral es muy semejante á aquella del Sr. Ruiz Zorrilla en su posesion de Tablada, y así como el enérgico *lawyer* del partido radical hizo una especie de Aventino de aquel rincón de la provincia de Palencia, el frívolo jefe de los conservadores de caballería no ha querido ser menos, y trata de conceder los mismos honores clásico-romanos á aquel otro rincón de la provincia de Málaga.

Y aquí cedemos la palabra á *El Mediterráneo*, estimable periódico andalúz:

«Escriben de Antequera que el Sr. Romero Robledo muestra mucho desaliento desde su llegada, al extremo de haber cundido la alarma entre sus amigos, suponiendo que el ministro de la Gobernacion cree inevitable, como forzoso desenlace de los

recientes sucesos, la caída de actual ministerio.

A lo que parece, dicho hombre público lamenta el sesgo que han tomado las cosas; y aunque esquiva ser esplicito ni aún entre sus intimos, revélase por algunos indicios su profundo disgusto, aumentados sin duda alguna por la actitud digna adoptada por la Academia de Jurisprudencia.

Un *romerista* antequerano, persona de mucha influencia, como que está en relaciones inmediatas con el ministro de la Gobernacion escribe á otro *hisar* de Málaga diciéndole sin género alguno de reserva que el Sr. Romero Robledo lamenta no haber hecho cuestion de gabinete, á su debido tiempo, la salida del Sr. Pidal, cuando el ruidoso incidente con Italia.

Algo hizo entonces para conseguirlo, según las noticias del antequerano á que nos referimos; pero encontró una tenaz resistencia en el Sr. Cánovas del Castillo, á quien se atribuyen estas palabras, como pronunciadas la primera vez que se habló de la necesidad imperiosa de que se ausentara D. Alejandro:

—«Todo menos eso.»

Ahora el Sr. Romero Robledo tiene motivos de queja, tanto del Sr. Pidal como del Sr. Cánovas, y se reprocha á sí mismo el no haber sido bastante enérgico para oponerse en su tiempo y sazón á que los sucesos se desarrollaran del modo y en el sentido que estamos viendo.

¿Retrahan estos informes las impresiones del señor ministro de la Gobernacion? No lo sabemos. En cambio aseguramos que personas procedentes de Antequera creen que su protector lucha con infinitas dificultades en el seno del gabinete.

Es probable que ántes de dos meses, el Romeral sea para el jefe de los *hisares* una especie de *Aventino*.

Hasta aquí el periódico andalúz.

Nosotros creyendo que ya es tarde para que quiera hacerse el interesante el Sr. Romero Robledo, opinamos que no está en el Romeral su *Aventino*, sino en la casa grande de la Puerta del Sol.

¡¡¡Van á *aventar* de allí muy pronto!

(De *El Liberal*)

SUBLEVACION DE FIERAS.

En Washington ha ocurrido una sensible desgracia que nos llega, sin duda, visiblemente aumentada.

Según copia un colega de un diario de Nueva-York, un gentío inmenso acudia cotidianamente á ver la coleccion de Mr. Rockefeller.

El día 10 del pasado Noviembre, con motivo de celebrarse fiesta, aumentó considerablemente el público, hasta el punto de que por orden superior se prohibió la entrada.

La coleccion es de lo más notable: cuenta con siete leones; cuatro panteras, cinco dromedarios, dos leonas, una girafa, dos enormes rinocerontes, un búfalo, cuatro osos blancos, dos tigres, simónmero de calzasetinas y tres elefantes.

Estos últimos hacían las delicias del público en general, pues ejecutaban trabajos maravillosos con una docilidad pasmosa.

Anuncióse por medio de corneta el comienzo de aquellos, y agrupándose la gente cuanto pudo, esperaba con ansiedad diestra principio.

La sorpresa fué grande al ver las señales que los elefantes daban de desobediencia y algunos espectadores prudentes abandonaron el salón.

El domador, no acostumbrado á estas manifestaciones, sacudió un terrible golpe al mayor de ellos, el enal, con una calma.

- 7 -

todos los astros están constituidos con elementos semejantes ó idénticos y se parecen unos á otros.

Si todos los astros están constituidos con los mismos elementos y estos elementos son los que vemos en la Tierra, todos estarán formados como ésta, por espíritu y materia y en todas habrá *minerales y plantas; animales y hombres*.

Todo astro es la causa y razon de todos los seres que los forman; pero los astros, á su vez, han de tener su causa y su fundamento; su razon de sér. Pues bien; esta causa; este fundamento; esta razon de los astros y cuanto á ellos se refiere, es lo que llamamos Dios. Y como fuera de los astros y lo que se refiera á ellos no concebimos nada, resulta que Dios es la causa y fundamento de todos los seres.

Pero damos el nombre de *causa* á todo sér que dá su esencia á otro ó que lo determina según su esencia; y llamamos *fundamento* á todo sér en cuanto contiene en sí á otro sér. De dónde se sigue, que Dios es el Sér que contiene en sí todos los seres y los determina todos según su propia esencia. Es decir que Dios es el Sér de todo sér; es el Sér de todas las cosas; de toda realidad; es el Sér *uno y entero* fuera del que no puede existir otro.

Los seres particulares que, en nuestra percepción relativa é imperfecta, vemos separados y distinguimos unos de otros, son manifestaciones determinadas de la esencia uno de Dios,

- 6 -

Pero la Tierra, causa y razon de cuanto es en ella, es un astro, y no es el único, ni á mi parecer, el más importante. Hay un número infinito de astros, puestos los unos al alcance de los medios de que el hombre dispone para conocer su existencia, y los otros fuera de este alcance; y por hoy, completamente desconocidos. La Tierra está perceptiblemente unida y relacionada con los demás planetas y sus satélites; con los cometas, y con el sol, en torno del cual gira; el sol, á su vez, está visiblemente relacionado con otras estrellas y gira al rededor de alguna de ellas, y por analogía, la estrella, al rededor de la cual, el sol gira, girará al rededor de otra, y ésta de otra, y así hasta el infinito. De modo, que, en ese espacio inmenso que llamamos *cielo, todo*, lo mismo que en la tierra, está unido y relacionado con *todo*. Y el espacio que, para nosotros, hay entre astro y astro, no está vacío; al contrario; está lleno de sustancia cósmica ó éter, que une los astros unos á otros y hace que todos sean partes integrantes de un mismo *todo*, al que llamamos *mundo*. En este sentido la Tierra es solo un átomo del mundo.

Pero, ¿los astros qué son? La ciencia nos lo dice. Cada uno de los planetas y el sol son cuerpos compuestos de los mismos elementos que la Tierra, si bien las condiciones de vida, en cuanto el hombre las puede hoy estudiar y comprender, varían de uno á otro. Y discutiendo por analogía, debemos concluir, que

- 3 -

vosotros, estar hoy satisfecho para mostrarse mañana irritado haciéndoos víctimas de sus mudables caprichos; Dios, en fin, no hace caer el granizo, el rayo, ó la lluvia feraz para castigaros ó premiaros; el granizo, el rayo la lluvia, el huracán, el calor, el frío, son fenómenos naturales que un día, quizá no lejano, predicará la ciencia con tanta seguridad, como predice hoy los eclipses y el retorno de cometas determinados.

¿Qué es Dios, pues? Vamos á verlo, hermanitos míos; vamos á formar concepto de este Sér, concepto fundamental, sin el qué, en mi opinión, no puede darse el desenvolvimiento ordenado de la razon humana.

Tened presente que, para mí, Dios es el principio de todo sér y, por lo mismo, de todo saber, y no hay verdad, ni ciencia posibles, sin la nocion de Dios como principio. Por eso os ruego, que forméis de Dios un concepto tan exacto como podáis formarlo.

Principiemos.

Cada uno de vosotros admitirá, sin género de duda, que existe; que es hombre, y es, en la especie humana, el individuo Fulano de tal.

Admitida esta verdad, cada uno que se estudie en sí mismo y en sus relaciones con los demás seres; y verá que, en su totalidad, como un hombre se llama Fulano, tiene vida propia

aterradora, volvióse y cogiéndolo con la trompa, lo elevó a bastante altura, y dándole dos sacudidas y volvió a depositarlo en tierra muerto ya.

Uno de los espectadores, sin calcular lo que se hacia, sacó un revolver y descargó dos tiros sobre el animal, que, al sentirse herido, lanzóse con furia sobre todos, y estrujando á unos y lanzando á otros á gran distancia, concluyó por dejar libre el local.

El resto de las fieras, al oír el disparo y al olor de la sangre, pusiéronse en un estado tal, que sus gritos, sus chillidos y sus rugidos aterraron á la poblacion.

Los muertos son 38 y los heridos pasan de 200.

CRÓNICA LOCAL Y GENERAL.

Hemos recibido un ejemplar de La Estacion, periódico de Modas para señoras. Publica durante el año, 24 números que contienen más de 2,000 grabados, en negro, figurines iluminados, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones que dá en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecución de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones, una económica y otra de lujo, sumamente baratas, á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

Se suscribe en casa de *Alvaro Verdagué* librero, Rambla, 5, Barcelona, y demás librerías de España.

Se ha concedido el recomplazo para Vinaróz al capitán del arma de infantería don Fernando Broudin y Sanchez.

La Audiencia territorial de Valencia envió anteayer al Sr. Gobernador civil de esta provincia la comunicacion poniendo en su conocimiento el auto por el que se declara no haber lugar á proceder contra la Diputacion suspensa, y reintegrando, por tanto, en sus cargos á los diputados contra quienes pesaba dicha pena.

Ha terminado sus tareas el Congreso de obreros tipógrafos reunidos en Valencia.

En las últimas sesiones se discutió acerca de la unificación de tarifas de la mano de obra y horas de jornal; se acordó tam-

bien socorrer á los federados que se dirijan en busca de trabajo de una localidad á otra, y se convino, por último, en establecer en Madrid el comité central y que el próximo Congreso se celebre en Sevilla.

Se queja el público del mal tabaco que se vende en los estancos; que nadie quiere el de la fábrica de Alicante, y que es natural baje la renta ante lo desastrado del producto.

Se nos ha asegurado que el tener señor Gayarre irá á Valencia apenas concluya el compromiso que tiene contraído con el empresario del teatro Liceo de Barcelona, á pasar algunos dias con sus amigos que tienen allí; pero nada hay que sepamos de contrato con la empresa del principal, como decian algunos periódicos.

Persona interesada nos ruega la insercion de las siguientes lineas: «En qué consiste que las oposiciones á las escuelas vacantes de niñas de Tarragona, sin embargo de estar anunciadas más de un mes, no se efectúan? ¿Quién resarcirá á las opositoras los perjuicios que esta demora le ha de causar? ¿Puede contestar el *Diario de Tarragona* ó algun otro colega de aquella localidad?»

Al hacerse las pruebas de un puente construido entre Guadalcazal y Cazalla (Sevilla), pasando dos locomotoras á gran velocidad, descarriló una de ellas en mitad del puente, causando, enórmes destrozos y no ocurriendo desgracias por un milagro. Esperamos que *La Epoca* delate airada la mano zorrillista, que por allí debió andar, sin duda alguna.

El martes por la tarde llegó á Vinaróz el Sr. Obispo de Tortosa en el tren de las dos, saliendo en el espés del viernes para su destino, y siendo cumplimentado por las autoridades.

De Quiroga escriben á «El Regional», de Lugo, que uno de estos dias llegó á aquel pueblo, de paso para Ponferrada, un sacerdote protestante en compañía de su esposa, y que el párroco y algunas señoras distribuyeron cuartos para que la canalla diese inuerras! y apedrease á aquellos dos viajeros. El acto de barbarie se realizó; pero gracias á la intervencion de algunas perso-

nas prudentes y humanitarias, sin cuyo auxilio peligraba la vida de los acometidos, no se prolongó la funcion hasta el punto que las personas *piadosas* hubieran tal vez apedreado.

El párraco habló en el púlpito de aquel suceso no conocido ni aún en el Congo, y léjos de condenar la anti-cristiana y criminal agresion, llamó *herejes* y *malvados* á los salvadores de aquel matrimonio indefenso é inofensivo, diciendo que «debían dejar matar á los protestantes, que hacen un daño muy grande á la Iglesia.» Creemos inútil comentar esos hechos y estas palabras; pero si es verdad todo cuanto *El Regional* refiere se nos antoja que habría materia para que los tribunales tomasen cartas en el asunto. Pero no la tomaron, porque como decia no há muchos dias un juez de Madrid, las denuncias de los periódicos no tienen valor alguno, aunque descubran los mayores crímenes.

¿Quién lo diría haber casos de hidrofobia en la estacion que atravesamos.

En Cartagena se ha dado un caso fenomenal, segun se desprende de un sueldo de *El Amigo*, de aquella ciudad. Parece que un presbítero autorizó con las formalidades de notario eclesiástico la promesa de esposales entre una mujer casada y un presidiario, para cuando fallezca el marido. «Después de esa promesa, añade el colega, el marido no debe estar muy tranquilo, ni los tribunales se deben dormir.» Conformes.

Leemos:
«Segun comunicaron anoche los gobernadores de Alicante y Valencia, tampoco ocurrió novedad ayer en la salud de los pueblos de Vergel y Beniopa.

Únicamente manifestó el gobernador de Alicante que la enferma que estaba convaleciente del cólera, está ahora gravísima de una pulmonía.»

De Dios es castigo justo —dirá Ordoñez al saberlo— por no habernos dado gusto.

Se nos ha asegurado que el presidente del municipio D. José Tárrega Torres, ha ordenado al dueño del horno establecido en la calle de la Enseñanza, que en un breve plazo repare la chimenea que á causa del

último temporal, fué destrozada, con el propósito de evitar las molestias que ocasionaría al vecindario de continuar en dicho estado. Medida que aplaudiríamos si se extendiera á los demás establecimientos de esta clase que carecen de ellas.

Anteayer tuvimos que lamentar una sensible desgracia. El jóven Ricardo Ferrer que en carruaje regresaba de una de las fincas de su propiedad, se le desbocó el caballo que guiaba con tan mala suerte, que al pasar por la casita de peones camineros que se halla instalada en la carretera de Barcelona y más próxima á esta ciudad, volcó dicho carruaje viniendo á tierra, produciéndole la muerte instantánea.

Lamentamos esta desgracia y enviamos á su desconsolada familia nuestro sentido pésame.

El viernes último ocurrió en Tortosa un sério conflicto entre el señor alcalde y el agente del Banco de España, recaudador de contribuciones Sr. Aguilar. El alcalde defendió con energia los intereses de los contribuyentes.

El caso fué así: se trataba de que el agente recaudador pidiese un nuevo plazo para la cobranza, puesto que en los dias transcurridos no se pudo despachar á todos los contribuyentes.

Resultado de todo: que al solicitarse del Sr. Aguilar un nuevo plazo, se subió á mayores, y hubo de decir tales frases, que le valieron ser preso y procesado, por desacato al señor alcalde.

En libertad el empleado del Banco de España, se ha concedido nueva próroga á los contribuyentes, y el director de Contribuciones del Banco estuvo en Tortosa, á informarse del suceso.

De nuestro colega el Defensor de Vinaróz transcribimos estar aquella poblacion invadida por un sinnúmero de extrangeros que á todas horas y aún en los puntos más céntricos imploran la caridad pública sirviendo de molestia á aquel vecindario, abuso que tambien se deja sentir hace tiempo en esta poblacion.

Otra noticia desagradable, con la cual nos sorprende *La Correspondencia*: «El domingo fué reducido á prision, por orden de la autoridad militar y por la publicacion de un impreso, el señor Balaciart.

suya independiente; pero que no está solo en la tierra, ni podría existir solo, sino que junto á él hay otros seres sin los que no podría vivir; hay otros hombres á los que está unido y ama; hay el aire que respira; el agua que bebe; el sol que le dá calor y fuerza; el trigo y las demás sustancias con que se nutre; los animales que utiliza; y otro infinito número de seres que no vé y cuya existencia ni siquiera quizá sospecha, y todos son necesarios para que él pueda vivir.

Si analizais al hombre y lo descomponéis en alma y cuerpo, vereis que el alma humana no es la única alma que existe en la tierra sino que hay además en ella otros seres que tambien tienen alma; los animales.

Si estudiais el cuerpo del hombre, y veis en él un conjunto ordenado de aparatos destinados á producir y conservar la vida orgánica, observareis que no solo el cuerpo humano está organizado y vive, sino que están tambien organizados y viven los cuerpos de los animales y las plantas.

Si continuando el análisis, descubris en el cuerpo del hombre los elementos constitutivos de la sangre; de los músculos, de los huesos, de las membranas, de los nervios, de los tendones que forman los órganos, vereis que esos elementos son los mismos que forman las piedras y las rocas; las tierras y las arenas; el cuerpo de los animales y de las plantas; el aire que respiramos y el agua que bebemos. Y si hoy,

el estado de la ciencia nos permitiera ir más allá, llegaríamos al punto de partida de la formacion de todo ser determinado; á ese elemento primordial idéntico en todos los seres que, combinándose de infinitas maneras, dá origen á la variedad infinita que observamos en la creacion.

De dónde resulta, que cada uno de vosotros por su razon, es *hombre*; por su alma, *animal*; por su organismo, *ser organizado*; y por los elementos que constituyen las distintas partes de su cuerpo, *naturaleza, materia*; de modo, que cada uno de vosotros es en union con todos los demás seres que pueblan la tierra; ó vice-versa; todos los seres que pueblan la tierra están relacionados con cada uno de vosotros, y son condicion necesaria para que vosotros podais vivir. TODO ES CON TODO.

De lo dicho se infiere tambien, que cada uno de vosotros es hombre, es decir, está dentro de la especie humana; que el hombre es animal, ó está dentro de la animalidad; que el animal es ser organizado, y que este es naturaleza, materia; y que el hombre, el animal, el ser organizado y la materia, son y están en la tierra. Por consiguiente, la tierra está formada de materia y espíritu, y con ella y por ella los minerales, las plantas, los animales y los hombres; y por lo mismo, cada uno de vosotros.

Cada uno de vosotros, pues, es solo una molécula diminuta del planeta que habitamos y llamamos *Tierra*.

y por consiguiente, son todos *en Dios y por Dios y según Dios*. «*Ex ipso, et per ipsum, et in ipso sunt omnia*», como dice San Pablo, Epístola Romanos, XI,—36

Os cito este texto del Apóstol, para que veais, que allá, en los primeros tiempos del cristianismo, se tenia de Dios la idea que se debía tener. En aquellos tiempos, todavia el interés sacerdotal, por lograr sus aviesos fines, no habia desfigurado esta santa idea.

Segun San Pablo, de acuerdo con esta parte con la filosofía, cada uno de vosotros, bien se considere en su cuerpo, bien en su espíritu, participa de la esencia divina; es en esta esencia y no seria sin ella. Y lo que digo de cada uno de vosotros, digo de todo otro ser, sea hombre, animal, planta ó mineral; esté en la tierra ó en cualquier otro astro. De modo, que Dios es el mineral, y la planta y el animal y el hombre: Dios lo es todo; porque fuera de él no puede haber nada; pero no todo es Dios.

Doy, pues, el nombre de Dios, al *Ser necesario que contiene en si todos los seres y los determina según su esencia*.

Para que comprendais mejor este concepto que yo he formado de Dios, permitidme un símil.

Cada uno de vosotros tiene sangre, corazon, pulmones, estómago, cabeza, manos, piés etcétera, y comprendereis perfectamente que, si vosotros no existiérais, no existiría tampoco ninguna de esas partes de vuestro organismo; y

Sus amigos, en una honda sensacion de muy breve la esta distinguido publico Descamos vivan

Dice un per

aunque, el caso, cualquier otra re. «De diversas poe cual más descons bre, la carencia a de lo cargado de l mosidades de loca malas cosechas, poqueñas poblacion

Dice «La Ber

«Es muy extrai periódicos no hay palabra de la par correspondial, de l dias en el Ronc se tiene en cuen recibimos de un en la capital Nav noticia, por más so no tiene impor lieron sigilosame nas fuerzas milit

Zitbo, che p

En el sólo es horas, han sido r cereanías de Mad competencia con En uno de die cinco fardos de b En otro, siete f Los ladrones n Ahora no se ha os estudiantes y

Variaciones cular.

En Santander habian sublevad rio de Carban; p solo hubo una re do algun herido. ¡Bah! Ejercicio Siempre se h Biología.

Este Pidal acab reza el árnica..

Bien vengan dice un antiguo al caso presente Leemos en un «han aparecid suitas.

Damos el pza Hay pueblos e cuales persigue primeros está N Como si no fu los desgranados lamidad del colt posiciones sanita do, que sobre la terrible peste; l al espíritu com materia. Nuestro sentid de esa comrea toda clase de des

Han sido de El Porvenir, La de Madrid. El rídico Mts, de 500 pesetas El Y aún no comp

Estamos á p por la Santa Sec licio, merced qu ministerial, reca Granada. Mil duros más

Sus amigos, entre los cuales ha causado honda sensacion el suceso, creen que sera muy breve la estancia en la carcel de este distinguido publicista.

Dice un periódico de Cataluña, aunque, el caso, pudiera ser igualmente de cualquier otra region de España: «De diversas poblaciones recibimos noticias cual más desconsoladoras: El frio, el hambre, la carencia absoluta de trabajo al lado de lo cargado de localidad, el jesuitismo y las misas cosechas, hacen que la vida en las pequeñas poblaciones sea penosísima.»

Dice «La Derecha, de Zaragoza: «Es muy extraño que el gobierno ó sus periódicos no hayan dicho á estas horas una palabra de la partida que, segun nuestro corresponsal, de Pamplona, apareció hace dias en el Roncal. Y lo es más aún, si se tiene en cuenta que, en carta que hoy recibimos de un amigo nuestro residente en la capital Navarra, se confirma aquella noticia, por más que se declare que el suceso no tiene importancia. De Pamplona salieron sigilosamente hácia el Roncal algunas fuerzas militares.»

Zitto, silencio. che pasa la ronda...

En el sólo espacio de veinticuatro horas, han sido robados dos trenes en las cercanias de Madrid, capital de España, en competencia con Tombuetú. En uno de dichos trenes desaparecieron cinco fardos de bacalao. En otro, siete fardos de tabaco. Los ladrones no han sido habidos. Ahora no se sabe más que los catedráticos estudiantiles y periodistas de oposicion.

Variaciones sobre el conflicto escolar. En Santander se dijo el viernes que se habian sublevado los alumnos del Seminario de Corbán; pero lo único cierto es que sólo hubo una reyerta entre ellos, resultando algun herido. ¡Bah! Ejercicios piadosos. Siempre se ha ventilado así el dium theologum. Este Pidal acabará por hacer que se encauzen el ánima...

Bien vengan mal si vienen sólo, dice un antiguo refran que puede aplicarse al caso presente.

Leemos en un periódico de provincias: «Han aparecido en Novelda los padres jesuitas. Damos el pésame á esta culta poblacion... Hay pueblos como hay individuos á los cuales persigue la desventura; y entre los primeros está Novelda. Como si no fuera bastante á abrumar á los desgraciados vecinos de Novelda la calamidad del cólera, aumentada por las disposiciones sanitarias del Sr. Romero Robledo, que sobre la poblacion una nueva y más terrible peste; los hijos de Loyola que son al espíritu como la epidemia cólera á la materia.

Nuestro sentido pésame á los habitantes de esa comarca condenados por lo visto á toda clase de desventuras.

Han sido denunciados «El Motín», «El Porvenir», «La Mursellesa» y «El Liberal», de Madrid. «El Manifiesto», de Cádiz, «Un Periódico Más», de Zaragoza, y multado en 500 pesetas «El Eco de Orense». Y aún no empezamos la escuela.

Entramos á punto de ser honrados por la Santa Sede con otro capelo cardenalicio, merced que segun dice un periódico ministerial, recaerá en el arzobispo de Granada.

Mil duros más de gasto del presupuesto

anual que el contribuyente tendrá, sin duda, á mucho honor pagar por los inmensos bienes espirituales que le reportan.

De cómo, al ir por lama, han salido trasquilados los canovistas.

Dice un colega: «Entre los cargos que resultan en la inspeccion que está girando al Ayuntamiento el Sr. Corbalán parece que hay algunos de verdadera importancia referentes á los Municipios conservadores de 1875 á 1881.

Nuestro particular amigo el procurador y agente de negocios D. Francisco Segarra Bosch, ha trasladado su despacho á la calle Mayor, número 125, frente á las oficinas del Estado, esquina á la de la Enseñanza.

Memas tonide el gusto de saludar en nuestra redaccion, al reputado médico de Valencia nuestro correligionario y querido amigo Dr. D. Tomás Ferrer Navarro, que acompañado de su simpática y bella señora doña Práxedes, regresó de Barcelona el martes último.

Nuestros amigos despues de permanecer algunas horas en nuestra compañía regresaron á Valencia en el tren de la tarde.

La alcaldía nos remite un ejemplar del Boletín Oficial donde se inserta la circular que sobre difteria ha publicado el gobierno civil.

Agradecemos tal deferencia, y ya que el asunto es de tanta importancia procuraremos publicarla en el número próximo.

Se ha celebrado en la secretaría del Congreso una importante reunion relativa al ferro-carril de Val de Zafán á San Carlos de la Rápita, á la que concurrieron los diputados á córtes por la provincia de Teruel señores Rodríguez Rey, Santa Cruz Sastron, Ibañes y Castel, y el que lo es por la circunscripción de Tarragona, D. Teodoro Gonzalez.

Representaron á la sociedad concesionaria el ingeniero Sr. Monares y los señores don Francisco de P. Jimenez, D. Rafael de la Cruz y los Sres. Chinchilla y Alfonso, y el ayuntamiento de Alcañices por los señores Gascon y Contel.

Despues de largo debate, se acordó conferenciar con el señor ministro de Fomento para que apoye su proyecto de ley concediendo prórroga á dicha empresa, á fin de que pueda realizar las obras en seis años en esta forma: el 10 por 100 el primer año, 15 por 100 los segundo y tercero y 20 por 100 en cada uno de los restantes con la sancion penal de pérdida de depósito y obras en caso de incumplimiento.

Los Sres. Santa Cruz y Gonzalez disintieron de sus demás compañeros, opinando que debe pedirse la caducidad si la compañía concesionaria no aumenta la fianza prestada para garantizar el cumplimiento de sus obligaciones.

El exceso de material nos impide publicar íntegra el acta levantada en el pueblo del Grao de esta capital, para repartir los productos de las últimas veladas literarias.

A pesar de las apreciaciones de la Chavata los pobres de la referida poblacion habrán agradecido los beneficios que estas veladas les han producido.

El viernes y el sábado se hizo la prueba oficial y definitiva del puente de hierro sobre el Sèrpis, en la linea de Dénia á Gandía, dando buen resultado, por lo cual desde el domingo quedaria restablecido el servicio directo en la misma, sin trabado alguno.

Ahora resumió que la partida de ladrones y secuestradores de la Barranca, que hizo salir de Pamplona que una reunion de cazadores que iban buscando corzos y jabalies. Las fuerzas expedicionarias solo anlogrado la captura de un gitano, sin duda par no perder el viaje.» Cosas de los tiempos conservadores.

Un enfermero del Hospital provincial se escapó por la mañana á pesar de interceptar la salida del establecimiento, la consabida reja colocada en el zaguán. Nuestros lectores creerán ser cosa muy fácil á pesar de estar la reja cerrada con llave, el poder salir en cualquier momento. Pues no señor, el pobre enfermero tuvo que bascar la salida por la iglesia de la Sangre, incomodar y llorar la atencion de los fieles que estaban oyendo misa, proscribir de la reja y puerta principal del establecimiento, y marcharse en busca de su desayuno.

De este hecho tuvo conocimiento el director, entablándose entre los dos dependientes el siguiente diálogo:

- Dr. ¿V. sabe si algun enfermero salió ayer del Hospital por la iglesia de la Sangre?
-El. Yo, señor Director.
-Dr. ¿Y dónde fué?
-Enf. Yo le diré, señor Director ¿V. por las mañanitas antes de salir de casa, qué es lo que hace?
-Dr. Tomo el chocolate.
-Enf. Pues en busca del mio salió ayer por la mañana. No estuve fuera de casa más que dos minutos; hice mi correspondiente aguileta, que es mi jicara ordinaria y volví por donde habia salido.
-Dr. Bueno, bueno; ya arreglaré yo este asunto. Créanos el Sr. Director; el mejor arreglo es hacer otra reja y colocarla en la salida de la Iglesia. Nosotros siempre hemos pensado que una sola reja no seria de apuro á la administracion del hospital. Se necesitan dos perlo menos.

Despues del anterior diálogo hubo reunion de enfermeros y se oyeron las siguientes apreciaciones. Bueno está el oficio; no nos pagan; nuestra racion no figura en el reglamento como la del portero, y aún nos quieren encerrar.

Correspondencia particular de El Clamor.

Sr. Director de El Clamor. Madrid 16 Diciembre 1884.

Muy Sr. mio: La situacion se agrava por momentos, y no puede dudarse que el gobierno ha de verse en grandes apuros al reanudar las córtes sus interrumpidas sesiones.

De una parte la adhesion de los hombres que forman la fraccion Martos con el partido fusionista, y de otra la benevolencia del Sr. Moret para con los elementos constitucionales, han de dar un resultado tan desfavorable para los conservadores, que ni el ingenio de Cánovas, ni las estrategias de Romero han de valerles en el día de la prueba que al decir de muchos no se hará esperar.

La perturbacion de los izquierdistas ha sido la última plaga caída sobre el presidente del Consejo que entreteniéndolos con una sombra de fingida libertad, utilizaba su política en provecho propio.

El ministro de la Gobernacion regresó de su misteriosa expedicion. En Córdoba tuvo una larga conferencia con el Gobernador de la provincia y aún cuando lo que hablaron fué muy reservado, parece que el Sr. Romero dió órdenes terminantes, enérgicas y concretas, para el caso de ocurrir una alteracion en el órden público.

Los senadores por las universidades se reunieron como estaba anunciado, y acordaron interpellar al Gobierno por sus arbitrariedades del 20 anterior. El Sr. Moyano censurará al Presidente del Senado de falta de cortesía, por no haber llamado el local para la reunion preparatoria, como oportunamente se tenia solicitado y esta será la primera elipsis que anuncie el poderoso incendio que ha de levantarse en ambas cámaras, con la discusion de aquellos hechos memorables de que fueron testigos los vecinos de Madrid.

Esta noche se celebrará en el Teatro de la Alhambra el meeting anunciado de los amigos del señor Moret y en él se tratará de la linea de conducta que debe seguir el partido y de la identidad de miras para con el Sr. Sagasta.

Anoche se presentaron las corrientes políticas muy favorables al Sr. Gonzalez Fiori en el círculo de la

calle del Lobo. Presidía la reunion el Sr. Dávila y lamentando una equivocacion que habia dado por resultado tantos disgustos y tantas habillitas, concluyó manifestando que «allí donde está el Sr. Fiori está el círculo de la izquierda liberal; que su política la aceptaba el partido; que este reconocía los grandes sacrificios hechos por el digno periodista y que con justicia esperaba que el Diario órgano de sus ideas volvería á reaparecer en breve.

Todos aplaudieron las palabras del Presidente, y se nombró una comision, para que en nombre del círculo lo hiciese saber al Sr. Fiori. Con estas declaraciones es posible que vuelva á estado de la prensa el periódico de los izquierdistas.

En el banquete dado anoche en la Nunciatura á los Cardenales electos, hacia el de Sevilla su traje de fraile dominico.

Suyo afectisimo,

El Corresponsal.

ULTIMA HORA.

París 15, 5'10 tarder—4 por 100 exterior español 60'37.

Se tiene por seguro que los vireyes chinos tienen el propósito de suspender las hostilidades.

En la parte sur de Italia se ha recrudecido el cólera.

Han ocurrido en Seggiona 27 invasiones y 6 defunciones.

Las procedencias de España, Francia é Italia han sido sometidas en Atenas á una observacion de 5 dias.

Madrid 16, 10 n.—Todos los periódicos izquierdistas y algunos conservadores, critican con dureza las declaraciones hechas anoche por el Sr. Moret. En cambio los fusionistas están contentisimos.

El Correo de hoy declara que es falso que los Sres Alonso Martinez y Vega Armigo se opongan al ingreso de los Sres. Martos y Moret en el partido del Sr. Sagasta.

El Día apoya la opinion de El Correo.

El Sr. Becerra ha estado en palacio á cumplimentar á los reyes.

Madrid 16, 11-25 n.—En Toledo han ocurrido tres nuevas invasiones del cólera.

El directorio del partido izquierdista, ha acordado la reaparicion del periódico La Izquierda Dinástica.

Madrid 16, 10 45 n.—El rector de esta Universidad Sr. Creus, ha conferenciado con el ministro de Fomento señor Pidal, el cual aprueba el fallo del Consejo Universitario, condenando á que pierdan curso los estudiantes que capitanearon el movimiento escolar.

En el banquete celebrado en el palacio en honor de los nuevos Cardenales, se han sentido á la derecha de S. M. la reina el Nuncio de Su Santidad y á la izquierda el Sr. Monescillo.

Madrid 17 11'20 mañana.—Ha llegado el ministro de la gobernacion.

Ha sido denunciada La Iberia.

En la conferencia que ayer celebraron los señores Martos, Moret y Sagasta, se pusieron de acuerdo sobre algunos puntos de vista políticos respecto á la conducta que deben seguir.

Se hacen comentarios sobre la conferencia que han celebrado los señores generales Reina, Concha y algunos otros. Continúan los rumores sobre próxima modificacion ministerial.

Desmientese la noticia de haberse alterado el órden público en Córdoba.

CASTELLON.—Imp. de El Clamor.

Á CARGO DE VICENTE CIVERA

Anuncios y reclamos: En la primera página doble precio que en la cuarta. Remitidos. A 10 cént. línea.—Defunciones y aniversarios: A 8'75 pesetas.

SECCION DE ANUNCIOS

A los suscritores.—A céntimos de peseta ordinaria. A los no suscritores.—A 8 id. id. Las repeticiones á mitad de precio.

VAYA UNA GANGA.

En la imprenta de este periódico, se han recibido unos bonitos y elegantes

CALENDARIOS

de los llamados

AMERICANOS,

á precios sumamente baratos; los señores suscritores que deseen hacerse con dichos CALENDARIOS, podrán pasarse por este establecimiento y se convencerán de la verdad.

LA VIOLETA.

DEPÓSITO DE LICORES ANISADOS, JARABES Y VINOS

Acudid á este establecimiento y quedareis convencidos de la verdad.

CLASES Y PRECIOS EN COMPETENCIA CON LAS CASAS MAS ACREDITADAS.

Variedad de género: Marrasquino, Menta, Curazao, Rosa, Anisete, Lechede viejas, Caracas, Naranja, Vainilla, Espartero, Alfonso XII., República, Amor sin fin, Perfecto amor, &. &. &.

Espirituosos; Escarchados, Rom Jamaica, Rom usual Ginebra de la campana, &. &. &. Coñac, &.—Aguardiente Gas, Doble anis, entrefino, &. &. &.

Vinos extranjeros y del país **CHAMPAGNE.**

A PRECIOS SUMAMENTE MÓDICOS.

Los licores embotellados se espendeden desde cinco reales en adelante segun clase.

LIMONADAS ZARZAS Y CERVEZAS SE SIRVE A DOMICILIO, DENTRO DE LA CAPITAL.

CASTELLON, **MANUEL GAS ENMEDIO,**

ULTIMAS NOVEDADES Y GRAN BARATURA

Ventas al contado

LA CORBATINERA

60, Escudillers, 60.
BARCELONA

FABRICA DE CORBATAS

En Castellon: farmacia de Ferrer.

LIMBRICOS

sumamente agradable
ESCRITA EL APETITO
regenera y fortalece á los niños
para destruir rápidamente

DEPOSITO GENERAL: DR. FORMIGUERA, FERRANDO VII 7.—BARCELONA

FORMIGUERA
L. M. S.

TIPOGRAFIA

DE

EL CLAMOR

ESPECIALIDAD EN IMPRESOS
PARA MUNICIPIOS
PRECIOS ECONOMICOS

MAYOR N.º 52

VENTA DE LANAS Y BORRAS
DE TODAS CLASES
DEL PAIS Y EXTRANJERO: Y COLCHONES
á precios sumamente baratos
Y TIENDA DE COMESTIBLES
DE
VICENTE GIMENO
30 SAN JOAQUIN 30
CASTELLON DE LA PLANA

En la tienda del

SOLDADO,

frente á la posada de la Estrella,
se vende papel para cartas rayado, al ínfimo precio de dos céntimos cuadernillo.

AGUARDIENTES

Refinado superior de vino. Seco primera, para dar cuerpo á los vinos.
Se expenden á precios económicos en casa del fabricante señor Galofre, Enmedio, 10. Los que deseen probarlos, diríjanse á la casa del expendedor.

Año V.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Castellon, un trimestre.—Fuera, tres meses 50 céntimos. El pago será adelantado. Redaccion, Mayor, 10.

Calendarios Americanos (ta plana).

ANUNCIOS

En la plaza de San Francisco se alquila un local con los bajos y más pormenor en la actualidad.

del barbero de Ch...

Sabeis de aquel hermoso joven á quien se enamoró de su padre, que aunque abren, si no es así, ¿sabeis que es una... Quiere el director que me dé y algunos vivir tengo; y añadir lo que no entiendo no sirva tengo la mayor abundancia en la cárcel aún. Qué espere de este hombre dicho que lo par si entiendo por Dios y por ahí veo para el caso como lo veremos.

Ahí os embarco á tre molina y satisfecha con lo de la... da, que en si no c...

LA PAZ DE

—Una sortija. El es señora, que preg... berlina? Y si es cab... chachas de la reuni... Una perinfolada de público que núnc... cuso ella su torp... macastro, se declar... ciendo.

—Soy señora— Y dirigiéndose á por desgracia tarta... —¿Por qué estoy... —Por bestia... a... te enseña á leer. Púsose la pobre se sentó tapándose... —¿Una caja de fó... tora— que sentenci... La pobre chica, á do acababa de pon... ro de prisa y corr... pronto para no llan... —Si es señora— síes caballero, que... foras.

El tartomudo se... —Tú eres—dijo una caca... calanida... Y á la de su izqu... —V. es una aad... bes.